

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

***** **Diario Católico Independiente** *****

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 26 DE MAYO DE 1912

NÚM. 321

Sindicatos agrícolas y cajas rurales (1)

A los Agricultores

del país, recomendamos especialmente la lectura del presente escrito.

El problema de la asociación agraria, es un problema de vida ó de muerte para el agricultor.

La Agricultura se industrializa, lo sabéis por los llamamientos de la realidad. Esta industrialización de la agricultura significa que no se puede cultivar como años atrás: hoy día hay que producir para el mercado. Las labores deben realizarse, por tanto, con vistas al mercado; pero no al mercado local, ni al provincial, sino al del mundo. Esa adaptación de todas las labores y prácticas agrícolas al régimen comercial, se siente hoy. Esa necesidad no puede ser satisfecha individualmente, por ser impotentes los labradores para satisfacerla.

Recorramos algunos de los múltiples problemas que entrañan la industrialización de la Agricultura.

El problema de las semillas es uno de los primeros que debemos considerar, por presentarse bajo un aspecto completamente nuevo. No sois libres para sembrar las que queráis, sino las que produzcan más y cuyos productos se coticeen más en el mercado. Es necesario, pues, buscar tales semillas muchas veces fuera de la localidad, las cuales todos sabéis que alcanzan diferentes precios según la clase; hay que escoger entre todos el que se cotice a precio más elevado, sea mejor y tenga mayor salida, porque el labrador se ha convertido en un servidor del mercado.

El estudio mercantil de selección de semillas, es problema terrible que solamente puede resolverlo la asociación, porque por ella se comunican los agricultores con otros de distintas regiones, y se puede adquirir una gran cantidad de simiente favorable, suma de las pequeñas que había de pedir cada agricultor, y esto representa una economía bastante grande.

(1) Fragmentos de una conferencia dada en el Teatro de Huesca el día 1º de este mes, ante gran concurrencia de agricultores, por el docto Catedrático de la Universidad de Zaragoza, ilustre sociólogo y Secretario de la Federación Agraria Aragonesa D. Inocencio Guiménez.

Pasemos á los abonos.

Es imposible cultivar la tierra sin acudir á llenar las necesidades de la misma. Hay un hecho universal que ha sido el origen de muchas asociaciones agrarias; y es el de la adquisición de abonos. Yo recuerdo de mis parientes que se unieron para adquirir un vagón de superfosfatos, porque, sencillamente, les resultaba más barato.

La asociación adquiriendo los abonos al por mayor, consigue una rebaja grande para los socios.

Máquinas. Nadie negará la utilidad de la intervención mecánica en las labores agrícolas; pero muchos pequeños labradores se hacen esta pregunta: ¿para qué máquinas costosas que sólo pueden utilizarse en el gran cultivo? La asociación proporciona medios para adquirir máquinas que beneficien á todos, y que serán aprovechadas por todos. Se demuestra con estadísticas, que los sindicatos agrícolas han aumentado el empleo de las máquinas y sin máquinas no pueden ponerse los agricultores en condiciones de industrializarse. Yo no quiero que todos los labradores se industrialicen, porque sería obrar en contra de la psicología del agricultor, cosa que no puede hacerse. Pero es indispensable que entre ellos se organice una cooperativa harinera ú olivarera, por ejemplo, que será una regularización del mercantilismo, y que evitará que los labradores estén á merced de los acaparadores.

Además de estas necesidades hay otras que las siente la clase labradora: entre ellas figura el ansia de cultura. Todos los agricultores suspiran por saber, por aprender y hace falta enseñarles. La labor de cultura puede realizarla en pequeña escala la escuela; pero ello no basta. Se imponen los especialistas, v allí donde se presenta una plaga; donde sea necesaria la repoblación de la vid, cuando convengan nuevos cultivos, allí debe ir el especialista. Y la organización vuestra os permitirá remediar esos males ó recibir consejos. El último sindicato, la más pequeña caja rural será atendida en cuanto sea conocida vuestra necesidad. Inmediatamente acudiría uno de nosotros á daros las enseñanzas convenientes.

También debemos decir que el agricultor ha de defenderse: en la inmensa mayoría de los casos no se les presta la atención que se merece. Esa defensa no puede realizarse uno á uno, sino sumados, asociándose. El pueblo más apartado, al figurar en la Federación, tiene á su lado todo Aragón, toda España, que desinteresadamente y con lealtad acudirán en su ayuda. Cuando esta mutua relación no existiera, las asociaciones quedarían reducidas á unas simples listas de nombres que no servirían de nada. La garantía de la defen-

sa está en la organización en asociaciones agrarias. Hay que pensar que no vivimos sólo materialmente, sino que hemos de atender también á la defensa y fomento integrales.

La paz social es otro punto digno de ser considerado. Debemos suspirar por ella, y para alcanzarla no hay mejor camino que el de la confraternidad por medio de la organización profesional. Esta confraternidad, casi irrealizable en las poblaciones grandes, donde vivimos mezclados individuos de multitud de profesiones, es sencilla de conseguir en los pueblos donde se puede decir que sólo habitan labradores.

Conviene insistir sobre un punto importantísimo. Examine cada uno su conciencia, personalice el problema y vea si es necesaria ó no la asociación; seguramente que los braceros dirán: ¿para qué necesitamos nosotros la asociación? La asociación no olvida ni muchísimo menos á los elementos más interesantes de la población rural, cual son los jornaleros agrícolas; la asociación está persuadida de lo que representa el factor trabajo y por eso no puede desatenderlos. No hemos sólo de hablar desde un punto de vista material, sino desde un punto de vista moral. ¿No necesitan los braceros más intelectualidad? ¿No hace falta colocar en otro nivel cultural á los más bajos en el orden económico? Indudablemente que sí, pues para eso necesitan asociarse.

Es un mal industrial el que no mira á los braceros. En las grandes fábricas de los Estados Unidos existe un ingeniero social para dictaminar sobre todas las cuestiones relacionadas con el proletariado. Ese ingeniero procura estudiar atentamente las necesidades de los trabajadores y que estén contentos. Además del mejoramiento industrial se intenta alcanzar el del obrero, y al lado de los ingenieros que trabajan en análisis, máquinas, etc. hay otro que estudia problemas obreros.

Acerquémonos á la realidad y diga todo aquel que tenga trabajadores y viva de algo más que del cupón y que sepa lo que es el trabajo, si es cierto ó no lo que afirmo.

Pasando á los colonos, ó sean aquellos agricultores que cultivan tierras en arriendo, son los más necesitados de la asociación, la cual les proporcionará los medios más útiles para conseguir las necesidades que tienen.

En la escala de los agricultores siguen los pequeños terratenientes, que están en las mismas condiciones ó casi en las mismas que los colonos. Unos y otros no pueden adquirir por sí solos ni abonos químicos ni máquinas, y ya he dicho como se salva este inconveniente, por medio de la asociación.

Después de los jornaleros, los grandes terratenientes son los que dirán para qué necesitan la asociación.

No hay nadie hoy que pueda vivir solo, las corrientes de opinión, las leyes, los conflictos sociales, las exigencias individuales, etc., exigen que se consideren los intereses de todos, no sólo por altruismo, sino por egoísmo, pues los beneficios repercutirán en cada uno.

En Francia hay muchas asociaciones de ricos con objeto de multiplicar el capital. No se puede discutir que la asociación no les hace falta á los grandes propietarios.

Quedamos, pues, en que la asociación conviene á todos, pero ¿en qué forma?

Si estáis convencidos de la conveniencia de asociaros, poneos en el camino como más os convenga, como sea mejor para vosotros. No os digo sindicatos—aunque esta es la forma de la asociación—sino que podéis elegir la combinación que más os agrade, la que queráis, la que más os convenga. Que haya asociación: esto es lo más importante.

En la ley de 1906 se ha procurado dar á los sindicatos una *organización profesional*; esta es la frase. Pero á los sindicatos no se les obliga á realizar cosas fijas, ni siquiera las que marca la ley, sino que vosotros fundáis un sindicato y luego hacéis lo que indique la realidad. Nada de programas determinados: estudiar primeramente las cuestiones de abonos y máquinas, después si hay mucha población jornalera, establecer socorros mutuos y, en general, todas las mejoras económicas que se ocurran. De esta manera se han organizado más de 150 sindicatos en Aragón.

Cuando todos son propietarios, el problema queda circunscripto á la parte puramente agrícola: labor de cultura y defensa. Después, en armonía con las necesidades, se van creando como acciones del sindicato. Permitidme una comparación. Un sindicato es un hogar, es la casa de los labradores, donde cada cuarto tiene su objetivo: uno máquinas; otro, abonos; un tercero, la parte de defensa; otro, la de cultura; etc.

Una vez obtenida la legalización del sindicato se procede conforme he dicho á la creación de secciones.

Cajas rurales. Es evidente que un sindicato no puede vivir sin dinero. Aparte de la cultura y de la paz social hace falta numerario; de aquí la necesidad de las cajas rurales.

Agrupados los labradores ya pueden reunir los fondos suficientes para la compra de abonos y máquinas. Si por separado pudiera hacerse esto sería admirable pero como realmente tales casos son verdaderamente excepciones, llegamos lógicamente á establecer la necesidad de la existencia de las cajas rurales.

(Pasa á la tercera página)

NOTA EDITORIAL

Continúan algunos periódicos mate- niendo caliente el rescoldo que ha de- ja- do en el público la cuestión de los dine- ros de Zelaya.

En este asunto, va pasando punto por punto lo que hemos venido diciendo en nuestros editoriales de unos días á esta parte.....

Qué se proponen los periódicos que tal hacen, publicando noticias que se ha- bían retenido y ambigüedades que nada prueban....?

Dios nos libre de un juicio temerario, pero en la apariencia, su propósito es aprovechar la huella que entre el público *cándido* ha dejado la cosa, para fines po- líticos, muy adaptados al viejo aforismo que dice: *De la calumnia algo queda.*

A "LA REPUBLICA"

Como el colega es una verdadera *me- sa-revuelta* donde hay q' pescar las notas con microscopio, lo que nos distrae, á los que tenemos algo que hacer, más tiempo del que precisa, de aquí que an- tier no nos enteramos de una alusión que *La Prensa Libre*, le hace el obse- quio de copiar y es la siguiente:

"Hablando de un editorial de LA EPOCA dice nuestro colega *La Repu- blica*.

"*En pleno ridículo* se titula un edito- rial de LA EPOCA que no tiene pies ni cabeza y en que se incurre en las más flagrantes contradicciones. A la le- gua se conoce que el autor no sabe de la misa la media en lo que á nues- tros asuntos políticos se refiere.

En fin que el ridículo ese, se asemeja mucho á aquellos sueños de enfermo ma- gistralmente descritos por Horacio".

Palabras, son palabras y esperamos que el colega *La Republica* nos demos- trará todos los extremos que critica de nuestro editorial.

Para ello tenemos el pleno convenci- miento de que le sobran plumas: así es que como puede muy bien ser que nos hayamos equivocado, ó se nos haya corrido el lápiz ó que realmente seamos tontos, esperamos que el colega, ha- ciendo una obra de caridad, nos saque la venda de los ojos con pruebas, no con palabras, para que si sus argumen- tos nos convencen, entonar el confiteor ó si no nos convencen, (que es lo que cree- mos) decirle que «Obras son amores y no buenas razones», que con solo decir, ya nadie cree nada, que las palabras hay que probarlas con hechos ó con razones lógicas, de lo contrario, nadie hace caso de ellas, porque la época de los tontos ya ha pasado.

Gran actividad en el túnel de Cambalache

Se nota mucha actividad en los traba- jos de ademe del túnel de Cambala- che, de tal suerte, que es casi seguro que quedarán concluidas dentro de los seis meses fijados en el contrato.

Para evitar la interrupción del tráfico ferrocarrilero, la mayor parte de la obra se ejecuta de noche.

Y vamos á probar la razón porque de- cimos esto.

El asunto está terminado, ó no lo está.

En el primer caso al olvido.....

En el segundo, al silencio, hasta que las pruebas irrecusables evidencien de qué parte está la razón; de qué lado la culpa.

Todo lo demás prueba una intención no muy correcta, como es la de aprove- charse de la candidez, ignorancia ó buena fé del pueblo, para fines políticos.

Lo hemos dicho y lo repetimos: no es este el camino del deber y de la concien- cia, ni el por el cual se llega á la reha- bilitación de la dignidad nacional, ni al saneamiento moral del país.

La desgracia de ayer

Como á las 8 y $\frac{1}{2}$ a.m. de ayer, en la esquina de la Calle 11ª y Avenida 12, se encontraba trabajando encaramado en en uno de los postes de la luz eléctrica, D. Daniel Johanning Morales, electricista de la Compañía del Tranvía, hermano del Licenciado don Amadeo Johanning, Pre- sidente de la Sala 2ª de Apelaciones, de 28 años de edad, cuando de pronto cayó al suelo muerto.

Reconocido por el Doctor Volio, dic- taminó que había sido electrizado y que esa era la causa de su muerte.

A la 8 y tres cuartos fué trasladado el cadáver, á su casa de habitación, en la ambulancia, y allí por recomendación del señor Juez Primero del Crimen, fué reconocido por el señor Juez Primero Civil.

Reciba la muy apreciable familia del señor Johanning, el testimonio de nues- tro más sentido pésame, y que Dios le conceda la conformación necesaria para llevar con resignación tan sensible pér- dida.

Mejoras en la Isla Uvita

Se están ejecutando actualmente im- portantes reparaciones en los edificios de cuarentena de la isla Uvita.

Pronto será construido un nuevo mue- lle, se arreglará el faro y se introducirán otras mejoras importantes.

Acumulación de trabajo en la Imprenta Nacional

Debido á la gran acumulación de tra- bajo urgente en la Imprenta Nacional, no ha sido posible imprimir dos núme- ros del Boletín de Fomento, que están allí pendientes.

Sabemos que para evitar más demoras y mientras dure esa situación, la impre- sión se llevará á cabo por empresas par- ticulares.

La Barra del Colorado

El Río Colorado y la desembocadura llamada *Barra del Colorado*, están ofre- ciendo un porvenir inmenso de riqueza y comercio á Costa Rica, si sus gobiernos es- tudian con interés el problema de hacer- los productivos. Sabido es q' desde unos cuantos años las aguas del Río San Juan, han venido dejando el cauce que las lle- vaba al Puerto San Juan, floreciente por eso en otros tiempos y visitado por los buques trasatlánticos, lo que hacia que el San Juan fuera para Nicaragua, el medio de comercio con Europa: y en cambio esas aguas han venido echándose sin que sea posible impedirlo por el caño del Colorado, por lo cual es á Costa Rica á quien pertenece hoy la llave del co- mercio por el citado río.

De otra parte, el Río San Juan es co- mo si dijéramos un inmenso camino real, fácil y admirable para la importación y exportación europea, tanto para Nicara- gua, como para Costa Rica, cuando el ferrocarril del Río Frío, que algún día se abrirá, esté ya en servicio.

Con unos centenares de miles de pe- sos oro, Nicaragua limpiaría y canalizaría ese río, destruiría los raudales peligrosos de Machuca y el Castillo y podrían entrar los grandes vapores, á través del río y del gran Lago, hasta la gentil Gra- nada.

Y Costa Rica cuidando del caño del Colorado, canalizándolo con poco costo, abriendo un puerto en la Barra y dra- gando la barra, será la primera beneficia- da, con unos centenares de miles de co- lones de gasto que rendirían pronto al ciento por uno.

Quedarían habilitadas todas las férti- les y preciosísimas tierras, que, para des- gracia nuestra, los previsores extranjeros especialmente los yankees, denuncian y compran con verdadero furor, porque adivinan la suerte de dicha y los manan- tiales de leche y miel ó mejor dicho de dollars que con prudencia y poco costo, se cosecharán de ellas cuando se abran vías de comunicación.

Hemos entendido que el Gobierno ni- caragüense comprendiendo su imposibi- lidad de contener el avance de las aguas del *San Juan* por el *Colorado*, ha venido acariciando hasta hace poco, el proyecto de hacer un Ferrocarril que comunique el interior de la República con el puerto y río Rama.

Pero es lo cierto también, que asustada por el numeroso costo de esa empresa y por su bancarrota financiera, á causa de las revoluciones que la han dejado exan- güe, piensa ahora, con mejor acuerdo, canalizar el río San Juan y abrir por él y el Colorado, sus comunicaciones con Europa.

Ya en alguna circunstancia de no hace muchos años, pensó el tirano Zelaya en lograr, por golpes diplomáticos ó por medio de sustos, que Costa Rica le cediese el río Colorado; pero eso no ha de suceder nunca, ni en nuestros gobier- nos habrá jamás traidores, capaces de semejante felonía.

Piense nuestro Gobierno en el Colora- do y la Barra, que allí tiene fuentes abundantes de riqueza.

Pero que no quede ello en promesas y delirios de entusiasmo; que si andamos leídos, se nos puede escapar la oportuna ocasión.

MINCEVAL

Sorpresa.... católico - teosófica

En artículo insidioso del número del sábado 25 del corriente *La Nave, semanario religioso social y literario*, entre varias apreciaciones en contra de LA EPOCA, á las que no damos importancia, porque no la merecen, toda vez que son *tendenciosas* á fomentar iras al estilo de la *maledicencia cursi*, suelta esta anda- nada, que excusamos en cuanto á noso- tros toca, por... *irreflexión precipitación* y más que todo por... *sulfuración* de la estimable colega.

«LA EPOCA»... (suprimimos lo q' es *ma- ledicencia cursi*)... *creyó lícito y muy pro- pio para combatir el Teosofismo, poner en duda la RECTITUD Y ELEVACIÓN DE ALMA de quienes lo sustentan...* (sigue después otra dosis de *maledicencia* que no reproducimos).

Luego los teósofos siguiendo las proce- dencias teosóficas son RECTOS y proce- den con ELEVACION DE ALMA!!! Luego si en la profesión de la Teosofía de parte de los aquí afiliados que antes fueron casi todos católicos hay RECTITUD Y ELE- VACIÓN DE ALMA, la Teosofía no es doctrina mala; estas son conclusio- nes lógicas.

Esto, afirmado por un *semanario re- ligioso, social y literario*, con «aproba- ción eclesiástica», como nos aseguró hace poco la misma *Nave*, es la *tapa*, como dicen, es el colmo de... *de todo lo de antes.*

Felicitemos á los teósofos por el nue- vo apologista de su *rectitud y elevación de alma*... que se han encontrado en *La Nave, semanario religioso social y literario*, con sorpresa de ellos y de no- sotros también. Buena pro le haga, ami- ga, esta recomendación de Catolicismo que se da á sí misma: y que le lluevan aplausos de los agradecidos teósofos para colmar su dicha.

MINCEVAL

Un semanario humorístico

Ayer apareció «El Cascabel», semana- rio humorístico, que viene á llenar un vacío que dejó «El Cometa».

Hemos de advertir á nuestros lectores, que nada tiene que ver con el «La Epo- ca», porque sus empresas están comple- tamente desligadas en cuanto á interés así morales como materiales.

Para el tranvía de Alajuela á Grecia

Pronto serán sacados á licitación pú- blica los trabajos de construcción del tranvía de Alajuela á Grecia, de acuerdo con los planos y estudios hechos por la Purdy Engineering Co., revisados por la Dirección General de Obras Públicas.

SE VENDEN LAS FINCAS SIGUIENTES: 390 manzanas en Reventazón. 30 en Capellades, 100 en El Plantón y un her- moso, solar en Cartago á cien varas del Parque: todo libre de gravamen. Enten- derse con Valº. F. Ferraz frente al Semi- nario.

(Viene de la primera página)

Por otra parte, los ingresos del labrador son a largo plazo y una ó dos veces al año; no es como el comerciante, que puede vender cuando el público acude y recibe el dinero en el momento; de modo que es conveniente unirse, disponer de un fondo para poder satisfacer las necesidades que vayan apareciendo. Se dirá, tal vez, que el sindicato debe formarse en la época de la recolección, y en efecto, esto resu taría en todo caso lo más conveniente, pero no por eso la sindicación en otra época será perjudicial; antes al contrario puede ser beneficiosa, por cuanto permitirá sacar de sus atrasos y de sus apuros á los labradores.

Asociados los agricultores, hacen falta cajas rurales que pueden organizarse por separado. También existen cajas que son verdaderos sindicatos.

La caja rural es, esencialmente, una sección del Sindicato, y en estas secciones, advierto, pueden entrar solamente los que quieran.

Organizáos, y luego uno de nosotros acudiré á dar forma á esa organización, indicándoos lo más útil.

Antes de terminar quiero hablar de un inconveniente que se dice existe: me refiero á la responsabilidad necesaria ilimitada de las cajas rurales. Puede haberlas sin que tal responsabilidad se vea por ningún lado. A los que creen que es un inconveniente les preguntaría yo: ¿No No saben que en Alemania no han quebrado las cajas rurales? ¿No saben que en España no se ha arruinado ninguna? . . . Pero ¡si en que en realidad no existe tal limitación! En el momento que se organizo una caja rural se fija el crédito de que puede disponer.

Además de esta forma de organización económica, hay otras muchas. A veces se obtienen á crédito abonos y máquinas, como letras á pagar en la época de la recolección; pero en todos los casos es necesario que haya garantías.

En realidad la ilimitación es una falsa alarma. Más triste es que los banqueros sean tan poco inteligentes,—quiero calificarlos de esta manera—que no faciliten el crédito agrícola. Prestan al comercio aparential y no quieren hacer operaciones con labradores.

INOCENCIO JIMÉNEZ

El Compañerismo de la Prensa

El compañerismo puede deducirse á formar causa común por amistad ó por principios.

La amistad es el gran factor de compañerismo y tal que supera en muchas ocasiones todos los principios.

Por la amistad, si es necesario, se llegará hasta mirar como falso el dos y dos son cuatro.

La amistad, en casi todos los casos, ciega á los hombres hasta el punto de no quererse dar cuenta de la verdad más palmaria y hasta, si fuera posible, destruirla; Caso de imposibilidad se apela á las amenazas y aún á los hechos para destruir no la verdad sino la causa que la reproduce, sea la palabra, sea el escrito, sea el monumento. Los judíos quisieron matar á Lazaro resucitado por Cristo porque argüía irrefutablemente para unos la resurrección en que no creían, y para otros, que Cristo era resucitador, es decir, más que hombre.

LA BIBLIOTECA DEL CATOLICO

debe contener los siguientes libros:

LA VIDA ESPIRITUAL, reducida á tres principios fundamentales. Por el Padre Mauricio Meschler, S. J.	Tela	1.75
COMPENDIO DE APOLOGIA del Cristianismo. Por Mons. José Ballerini.	rústica	2.50
EL CATOLICO ARMADO contra los Ataques de los Protestantes. Por Pio De Mandato	tela	2.50
EL HOMBRE TAL CUAL ES. Primeras lecciones de La Ciencia de Los Santos. Por el Padre Rodolfo J. Meyer	tela	1.50
EL PERIODISMO CATOLICO, Criterios y Normas, traducción de A. A., S. J.		0.75

De venta en la

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Pero á veces no basta todo esfuerzo de compañerismo ó sea de amistad contra la verdad.

Los hermanos históricos llamaron soñador al menor de todos y le odiaban por sus sueños, y hablaron de matarle y le desnudaron de su túnica y le echaron en una cisterna y ellos mismos le sacaron y le vendieron y con esto no hacían más que preparar el cumplimiento de los sueños del hermano que eran sueños proféticos.

Pero, si se quiere, es, más que la amistad y los principios, factor del compañerismo el interés.

Dicen que por la plata baila el perro y por más plata, perro y perra. Y esta es la purísima verdad: por la blanca metálica hay hombres para todas las causas: y si me pagaran mejor, decía un venal escritor á los católicos, me haría escritor católico.

Vengamos á la prensa que podemos llamar asociada. En ella se encuentran las dos causas para militar contra la verdad que estorba: amistad é interés.

Hay solidaridad, porque fuera de la verdad única que asisten y defienden los verdaderos católicos, hay francachela, hay veladas lírico reales, hay secretos sublimes de naturaleza y gracia irresistibles para una voluntad que no esté bien cimentada en los principios inquebrantables de la verdadera fe.

La muerte y el tiempo militan contra el interés y la amistad: Dios permanece Principio de principios.

Es verdad, señoras «Prensa Libre», «República», «Información», y hermaníticos «Noticiero», Pacifico.?

IM.

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ₡ 850.—La rifa se verificará el día 23 de junio á las 3 p. m. en la iglesia de La Dolorosa. Se sacarán cien papeletas, la última será la que se lleva el premio. Las papeletas se están acabando, se venden á 10 céntimos cada una. Que nadie se descuide, si quiere tomar parte en la rifa, porque se quedará con los deseos.

APROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnifico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

La bola de nieve

¡Mirad! Un niño coge varios copos de nieve y en hacer una bola tranquilo se entretiene.

Mas cuando ya en sus manos la ve formada en breve á la vecina calle la arroja indiferente.

A agitarla comienzan unos cuantos pilletes, y gozosos la empujan al verla engrandecerse.

Y tanto y tanto rueda, que al cabo se convierte en globo gigantesco lo que nació juguete.

Lo mismo yo en el mundo tornarse vi cien veces en horribles calumnias mentiras inocentes.

La imprudencia las hace, la maldad las impele, y rodando se engruesan como bolas de nieve.

M. R. C.

Turno en San Pedro del Mojón

Hoy tiene lugar en el vecino pueblo de San Pedro del Mojón, un gran turno, que dado el fin religioso para que se celebra, y las distinguidas damas, bellas señoritas y caballeros que son comisionados, no es difícil augurar gran concurrencia y satisfactorios resultados.

De los pueblos Pacayas

Los agricultores están de plácemes: el verano frunciendo el ceño lió sus maletas para ceder su lugar al invierno; la desesperación de los labriegos se ha trocado en legítimo júbilo: ahora todos á las labores campestres á reponer el tiempo perdido pues á causa de la sequía escaseaba el trabajo y muéhos se encontraron sin nada en qué ocuparse.

Irazú, es el poético nombre con que por disposición del Ejecutivo se denomi-

na el nuevo distrito escolar que ha sido creado en jurisdicción de este cantón. Felices los niños de Coliblanco que al final de tantas dificultades van á tener donde despertar su inteligencia y á la vez adquirir conocimientos para su porvenir!

Al fin la composición de la carretera de Fuentes, se fué en bulla. Quizás se gastó más en alquileres de bestias á los inspectores, pagadores y demás, que en la reparación del camino. Nada, que la Municipalidad, como siempre, tendrá que cargar con el muerto, á pesar de que esa carretera tiene el carácter de Nacional.

—La señora madre de la señorita Ana María, y doña Lastenia de Madrigal, se encuentra guardando cama en la capital. Deseamos vivamente su pronto restablecimiento.

Corresponsal

Mayo 22 1912.

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vende un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua. Para informes, dirigirse al apartado 260.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

DE LA MULTITUD

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ámpliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos períodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



«Preparacion de Wampole» y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habian perdido ya toda esperanza. «El Sr. Doctor J. Izquierdo Brown, de Buenos Aires, dice: He usado la Preparación de Wampole, y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados la he administrado á mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.» De venta en todas las Boticas.

PARA TENER BUENA LUZ ELECTRICA

se deben usar las lámparas importadas por

Koberg & Echandi

al lado del Banco Anglo.—San José, C. R.

**Las más durables,
las más baratas**

Son las tres que nos han dado resultados sobresalientes en nuestros ensayos, y que recomendamos como las mejores entre las bombillas de Filamento Metálico

**NUEVOS PRECIOS REBAJADOS
Y SIN COMPETENCIA**

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRESA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formula presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

PRONTITUD Y ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.